

LAS NUEVAS VIDAS DE LAS MUJERES MAYORES DEL SIGLO XXI

Anna Freixas Farré; Bárbara Luque Salas y Amalia Reina Giménez

Universidad de Córdoba

liquinano@hotmail.com (de la asamblea hierbabuena de cordoba)

Resumen

Uno de los hechos más significativos de este siglo ha sido la progresiva longevidad de la población que, en el caso de las mujeres sitúa su esperanza de vida algo más de un lustro por encima de la de los hombres. Este aumento de la esperanza de vida ha revolucionado la explicación del ciclo vital humano.

En el caso de las mujeres podemos identificar en el envejecer elementos diferenciales que tienen su origen en los cambios sociales de los últimos cincuenta años. De tal manera que las mujeres mayores de los próximos veinte años —nacidas a partir de los años 50 del siglo pasado— beneficiarias de las nuevas posiciones feministas, se enfrentarán a la vejez con experiencias laborales, económicas, familiares, de poder y estatus diferentes a las de sus predecesoras y, por lo tanto, dispondrán de mayores recursos económicos, sociales e intelectuales. Todo ello exigirá una redefinición de los roles tradicionales relativos a la pareja, la familia, el trabajo remunerado, el dinero y la sexualidad, entre otros. En términos de la explicación psicosocial habrá que reconceptualizar los marcos teóricos con los que hasta hoy se ha explicado el curso de la vida y desprenderse de los esquemas clásicos —unificadores, negativos y androcéntricos— que han servido para invisibilizar a las personas en la última etapa de la vida y, en especial, a las mujeres.

Proponemos una reflexión acerca de la vida de las mujeres ancianas del futuro cuyo día a día se verá transformado por los cambios sociales de la segunda mitad del siglo veinte.